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Wien, am 26. Juni 2020 

Sehr geehrter Herr Präsident! 

Der Abgeordnete zum Nationalrat Hannes Amesbauer, Kolleginnen und Kollegen haben 

am 28. April 2020 unter der Nr. 1818/J an mich eine schriftliche parlamentarische Anfrage 

betreffend „Tätigkeiten der Grenzpolizei am Flughafen Graz“ gerichtet. 

Diese Anfrage beantworte ich nach den mir vorliegenden Informationen wie folgt: 

Einleitend wird festgehalten, dass die Ergebnisse des Jahres 2020 auf Grund der COVID-19 

Pandemie und der damit einhergehenden fast völligen Einstellung des Flugverkehrs ab 

März 2020 nur bedingt aussagekräftig und mit den Ergebnissen der Vorjahre vergleichbar 

sind.  

Zur Frage 1:  

• Wie viele Polizeibeamte versahen in den Jahren 2017, 2018, 2019 und 2020 Dienst bei 

der Grenzpolizeiinspektion Flughafen Graz? 

In der nachstehenden tabellarischen Beantwortung wurde - um eine seriöse 

Fragenbeantwortung gewährleisten zu können - das Jahresmittel herangezogen bzw. 

Absenzen (Zuteilungen, Dauerkrankenstände und Pensionierungen) entsprechend 

berücksichtigt.  
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Jahr 2017 2018 2019 2020 

Anzahl der 

eingesetzten 

Polizeibeamten 

43 41 40 34 

 

Zur Frage 2: 

• Wie viele Einsätze zählte die Grenzpolizeiinspektion Flughafen Graz jeweils in den 

Jahren 2017, 2018, 2019 und 2020) 

Bei Auslegung des Begriffes „Einsatz“ wäre jedes Einschreiten im Rahmen der 

Sicherheitskontrolle betroffen. Es wird um Verständnis dafür ersucht, dass - abgesehen 

von gerade noch vertretbaren „Aufwandsabwägungen“ in Einzelfällen hinsichtlich eines 

diesbezüglich erforderlichen Ressourceneinsatzes im Konnex mit der gebotenen 

Sparsamkeit, Zweckmäßigkeit und Wirtschaftlichkeit des Verwaltungshandelns - von einer 

Beantwortung auf Grund des enormen Verwaltungsaufwandes sowie der daraus 

resultierenden exorbitanter Ressourcenbindung, der durch eine dafür erforderliche 

retrospektive manuelle Auswertung von Aktenvorgängen entstehen würde, Abstand 

genommen werden muss. 

Zu den Fragen 3 bis 5: 

• Gab es jeweils in den Jahren 2017, 2018, 2019 und 2020 auch andere Polizeieinheiten 

die zu Einsätzen auf den Flughafen Graz gerufen wurden? 

• Wenn ja, welche Einsätzen waren das? 

• Wenn ja, wie oft sind solche Einsätze in den jeweiligen Jahren vorgekommen? 

Bei nachfolgend aufgelisteten Großveranstaltungen wurde die GPI Flughafen Graz durch 

Sprengstoffkundigen Organe, Kräfte der Einsatz-Einheiten sowie des Einsatzkommando 

Cobra und von Diensthundestreifen (Sprengstoffspürhunde) unterstützt: 

Jahr Großveranstaltung Art der Einsätze 

2017 

o Fanflugzeuge aufgrund 

von Fußballspielen; 

o Ankunft bolivianischer 

Ministerpräsident 

o 2 Fanflugzeuge anlässlich von 

Fußballspielen; 

o 3 Einsätze von 

Sprengstoffkundigen Organen; 

o Ankunft bolivianischer 

Ministerpräsident 
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2018 

o Österreichische EU- 

Ratspräsidentschaft; 

o Besuch des russischen 

Präsidenten 

o 3 Einsätze im Rahmen der EU-

Ratspräsidentschaft; 

o 7 Einsätze von 

Sprengstoffkundigen Organen; 

o 1 Einsatz anlässlich des 

Besuches des russischen 

Präsidenten; 

o 2 Fanflugzeuge (Unterstützung 

durch Einsatz-Einheit) 

2019 

o Fanflugzeuge aufgrund 

von Fußballspielen 

o 2 Fanflugzeuge aufgrund von 

Fußballspielen (Unterstützung 

durch Einsatz-Einheit) 

 

 

Zu den Fragen 6 bis 11: 

• Wie viele Gewehre, Feuerwaffen und sonstige Geräte, die in der Lage sind oder zu sein 

scheinen, durch Abschießen eines Projektils schwere Verletzungen herbeizuführen 

wurden jeweils in den Jahren 2017, 2018, 2019 und 2020 durch die Polizeibeamten der 

Grenzpolizeiinspektion Flughafen Graz sichergestellt? 

• Wie viele Betäubungsgeräte die speziell dazu bestimmt sind eine Betäubung oder 

Bewegungsunfähigkeit zu bewirken wurden jeweils in den Jahren 2017, 2018, 2019 und 

2020 durch die Polizeibeamten der Grenzpolizeiinspektion Flughafen Graz 

sichergestellt? 

• Wie viele spitze oder scharfe Gegenstände mit denen schwere Verletzungen 

herbeigeführt werden können wurden jeweils in den Jahren 2017, 2018, 2019 und 2020 

durch die Polizeibeamten der Grenzpolizeiinspektion Flughafen Graz sichergestellt? 

• Wie viele Werkzeuge mit denen schwere Verletzungen herbeigeführt werden können 

oder die Sicherheit des Luftfahrzeuges gefährden können wurden jeweils in den Jahren 

2017, 2018, 2019 und 2020 durch die Polizeibeamten der Grenzpolizeiinspektion 

Flughafen Graz sichergestellt? 

• Wie viele stumpfe Gegenstände mit denen, wenn sie als Schlagwaffe eingesetzt 

werden, schwere Verletzungen herbeigeführt werden können wurden jeweils in den 

Jahren 2017, 2018, 2019 und 2020 durch die Polizeibeamten der Grenzpolizeiinspektion 

Flughafen Graz sichergestellt? 

• Wie viele Spreng- und Brandstoffe sowie Spreng- und Brandsätze die in der Lage sind 

oder zu sein scheinen, schwere Verletzungen herbeizuführen oder die Sicherheit des 

Luftfahrzeugs zu gefährden wurden jeweils in den Jahren 2017, 2018, 2019 und 2020 

durch die Polizeibeamten der Grenzpolizeiinspektion Flughafen Graz sichergestellt? 
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Die Kontrolle von Fluggästen und Handgepäck wird auf Basis des Luftfahrt-

sicherheitsgesetzes - LSG 2011, BGBl. I Nr. 111/2010 vom durch den Flugplatzhalter 

beauftragten Sicherheitsunternehmen durchgeführt. Durch die Polizeibeamten der 

Grenzpolizeiinspektion Flughafen Graz wurden im bezeichneten Zeitraum keine der in den 

Fragen bezeichneten Gegenstände sichergestellt. 

Zur Frage 12: 

• Welche illegalen Suchtmittel gemäß Suchtmittelgesetz wurden in welcher Menge 

jeweils in den Jahren 2017, 2018, 2019 und 2020 durch die Polizeibeamten der 

Grenzpolizeiinspektion Flughafen Graz sichergestellt? 

Folgende Mengen illegaler Suchtmittel konnten von Beamten der GPI Flughafen Graz im 

relevanten Zeitraum sichergestellt werden: 

Jahr Suchtmittel 

2017 o 970 Gramm Cannabis 

2018 

o   60 Gramm Cannabis  

o   56 Gramm Amphetamin  

o   10 Gramm Ecstasy 

o 230 Gramm Psychotrope Stoffe  

2019 o   87 Gramm Cannabis 

1. Jänner bis 30. April 2020 -- 

 

Zur Frage 13: 

• Wie viele Passkontrollen wurden in etwa bei "Non-Schengen-Destinationen" jeweils in 

den Jahren 2017, 2018, 2019 und 2020 durch die Polizeibeamten der 

Grenzpolizeiinspektion Flughafen Graz durchgeführt? 

Mit 7. April 2017 trat die Änderung des Art. 8 des Schengener Grenzkodex in Kraft, 

wonach sämtliche Drittlandsflüge (zumindest jene mit dem Zielflughafen Graz) einer 

eingehenden Grenzkontrolle zu unterziehen sind. Folgende Anzahl an Passkontrollen aus 

„Non-Schengen-Destinationen“ wurde im in Rede stehenden Zeitraum durchgeführt: 
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Jahr 
Passkontrollen bei Einreise aus „Non-Schengen-

Destinationen“ 

2017 78.352 

2018 97.788 

2019 108.014 

1. Jänner bis 30. April 2020 12.315  

 

Zu den Fragen 14 bis 17: 

• Werden stichprobenartig auch bei "Schengen-Destinationen" Pass- bzw. 

Ausweiskontrollen durchgeführt? 

• Wenn ja, wie oft wird dies durchgeführt? 

• Wenn ja, nach welchen Kriterien wird dies durchgeführt? 

• Wenn nein, warum ist dies nicht erforderlich? 

Ja, bei jeder Flugbewegung aus oder nach einem „Schengen-Staat“ werden 

stichprobenartig Personenkontrollen gemäß Art. 23 Schengener-Grenzkodex iVm § 15 

Fremdenpolizeigesetz und § 35 Abs. 1 Z 6 Sicherheitspolizeigesetz (Schleierfahndung) 

durchgeführt. Diese stichprobenartigen Personenkontrollen bei „Schengen-Destinationen“ 

erfolgen in der Regel ca. 5 bis 10 Mal pro Tag. Statistiken werden jedoch über die Anzahl 

der Personenkontrollen, die auf Grundlage von Lagebildern und Risikoanalysen bzw. 

polizeilichen Hinweisen aus dem nationalen und internationalen Bereich stichprobenartig 

durchgeführt werden, nicht geführt.  

Zu den Fragen 18 bis 21: 

• Wie viele ungültige Ausweisdokumente konnten bei Pass- und Ausweiskontrollen durch 

die Polizeibeamten der Grenzpolizeiinspektion Flughafen Graz jeweils in den Jahren 

2017, 2018, 2019 und 2020 festgestellt werden? 

• Wie viele falsche Identitäten konnten bei Pass- und Ausweiskontrollen durch die 

Polizeibeamten der Grenzpolizeiinspektion Flughafen Graz jeweils in den Jahren 2017, 

2018, 2019 und 2020 festgestellt werden? 

• Wie viele gefälschte Ausweisdokumente konnten bei Pass- und Ausweiskontrollen 

durch die Polizeibeamten der Grenzpolizeiinspektion Flughafen Graz jeweils in den 

Jahren 2017, 2018, 2019 und 2020 festgestellt werden? 

• Wie viele illegal einreisende Personen konnten jeweils in den Jahren 2017, 2018, 2019 

und 2020 durch die Polizeibeamten der Grenzpolizeiinspektion Flughafen Graz 

festgestellt werden? 

5 von 91813/AB XXVII. GP - Anfragebeantwortung

www.parlament.gv.at



 

 

6 von 8 

Jahr 

gefälschte, 

verfälschte 

und ungültige 

Reise-

dokumente 

falsche 

Identitäten 

gefälschte 

Ausweis-

dokumente 

Illegal 

Einreisende 

2017 21 3 11 11 

2018 23 1 3 3 

2019 28 3 8 19 

1. Jänner 

bis 30. April 

2020 

5  1 2 1 

 

Zur Frage 22: 

• Was passierte mit diesen illegal einreisenden Personen? 

Die betroffenen Personen wurden entweder auf Grundlage des § 41 Fremdenpolizeigesetz 

nach dem Rechtsinstitut der Zurückweisung in das Empfangsland zurückgewiesen oder der 

zuständigen Behörde (bei Asylantrag der Asylbehörde, bei verwaltungsbehördlichen 

Agenden der Landespolizeidirektion Steiermark; im Falle strafrechtlicher Verfolgung der 

Staatsanwaltschaft Graz) vorgeführt. 

Zur Frage 23: 

• Wie oft wurden bei Pass- und Ausweiskontrollen durch die Polizeibeamten der 

Grenzpolizeiinspektion Flughafen Graz jeweils in den Jahren 2017, 2018, 2019 und 

2020 auch Fahndungsabfragen gemacht? 

 

Jahr Fahndungsabfrage 

2017 ca. 73.000 

2018 ca. 83.000 

2019 ca. 105.000 

1. Jänner bis 30. April 2020 ca. 12.000 
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Zur Frage 24: 

• Wie viele durch die Polizeibeamten der Grenzpolizeiinspektion Flughafen Graz 

durchgeführte Fahndungsabfragen waren jeweils in den Jahren 2017, 2018, 2019 und 

2020 positiv? 

Fahndungstreffer werden im Gegensatz zur Anzahl der Abfragen nicht statistisch erfasst. 

Zur Frage 25: 

• Aufgrund welcher Tatbestände waren die dabei festgestellten Personen zur Fahndung 

ausgeschrieben? 

Den ausgeschriebenen Fahndungen lagen strafbare Handlungen gegen fremdes Vermögen 

nach §§ 127 ff Strafgesetzbuch sowie Verletzungen der Unterhaltspflicht gemäß § 198 

Strafgesetzbuch zugrunde. 

Zur Frage 26: 

• Wie viele Anzeigen, gegliedert nach Delikte, wurden jeweils in den Jahren 2017, 2018, 

2019 und 2020 durch die Polizeibeamten der Grenzpolizeiinspektion Flughafen Graz 

erstattet? 

Entsprechende anfragespezifische Statistiken werden nicht geführt. Die Beantwortung 

dieser Fragen bedürfte somit einer anfragebezogenen manuellen retrospektiven 

Auswertung, von der auf Grund des exorbitanten Verwaltungsaufwandes und der damit 

einhergehenden Ressourcenbindung im Sinne der Zweckmäßigkeit des 

Verwaltungshandels Abstand genommen wird. 

Zur Frage 27: 

• Wie oft kam es durch die Polizeibeamten der Grenzpolizeiinspektion Flughafen Graz 

jeweils in den Jahren 2017, 2018, 2019 und 2020 zu Festnahmen? 

 

Jahr Festnahmen 

2017 4 

2018 5 

2019 8 

1. Jänner bis 30. April 2020 3 
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Zur Frage 28: 

• Weshalb kam es in diesen Fällen zu Festnahmen? 

Zu den Festnahmen kam es einerseits wegen des Verdachtes der Begehung strafbarer 

Handlungen nach dem Strafgesetzbuch, andererseits basierten einige Festnahmen auf 

fremdenrechtlichen Grundlagen sowie Ausschreibungen (z.B. Europäischer Haftbefehl). 

Zu den Fragen 29 bis 31: 

• Gab es jeweils in den Jahren 2017, 2018, 2019 und 2020 Polizeibeamte der 

Grenzpolizeiinspektion Flughafen Graz die in Ausübung ihres Dienstes verletzt wurden? 

• Wenn ja, wie viele leichte, schwere oder tödliche Verletzungen sind in den jeweiligen 

Jahren vorgekommen? 

• Wenn ja, im Zuge welcher Amtshandlungen sind diese Verletzungen passiert? 

Nein. 

 

Karl Nehammer, MSc 
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